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5.6.5. ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ,  
МЕТОДЫ ИСТОРИЧЕСКОГО ИССЛЕДОВАНИЯ  

(ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ)  
HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDIES,  

AND METHODS OF HISTORICAL RESEARCH

DOI: 10.33693/2658-4654-2022-4-1-9-14

Семь неизвестных. Опыт атрибуции личностей 
и реконструкции биографий офицеров, изображённых 
на фотографии периода Гражданской войны в России

©Александр Вячеславович Емельянов1,a, ©Иван Сергеевич Сильченко2,b

1Частное учреждение культуры «Музейный комплекс», г. Верхняя Пышма, Российская Федерация
2Негосударственное частное учреждение высшего образования «Технический университет УГМК»,  
г. Верхняя Пышма, Российская Федерация
ae-mail: t-35@mail.ru 
be-mail: +7(902)2777814@yandex.ru

Аннотация. Цель исследования. Статья посвящена процессу определения личностей, изображённых на общей фотографии чле-

нов «Алапаевской следственной комиссии по расследованию злодеяний большевиков». Фотодокумент, хранящийся в фондах 

Нижнетагильского городского исторического архива, датируется осенью 1918 г. и имеет сопроводительную подпись, требующую 

верификации. Выводы. Привлекая документы, представленные в отечественных центральных и региональных архивах, матери-

алы североамериканских архивохранилищ, а также работы исследователей, авторы последовательно анализируют биографи-

ческие данные офицеров, изображенных на фото. Соотнесение совокупности биографических данных с униформологическими 

и фалеристическими особенностями, позволяет точно атрибутировать лица и персонифицировать фотодокумент.

Ключевые слова: Гражданская война, русская эмиграция, антибольшевистские силы, фалеристика, униформология.

ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ: Емельянов А. В., Сильченко И. С. Семь неизвестных. Опыт атрибуции лично-
стей и реконструкции биографий офицеров, изображённых на фотографии периода Гражданской 
войны в России // История и современное мировоззрение. 2022. Т. 4. №1. С. 9-14. DOI: 10.33693/2658-
4654-2022-4-1-9-14
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The Seven Unknown. Experience 
of Personality Attribution and Reconstruction 
of Biographies of Offi  cers Shown 
on Photographs of the Period of the Civil War in Russia

©Alexandr V. Emelyanov1,a, ©Ivan S. Silchenko2,b

1Private cultural institution Museum complex, Verkhnyaya Pishma, Russian Federation
2Non-governmental private institution of higher education «UMMC Technical University», 
Verkhnyaya Pishma, Russian Federation
ae-mail: t-35@mail.ru
be-mail: +7(902)2777814@yandex.ru

Abstract. The purpose. The article is devoted to  the process of determining the personalities depicted in  the general photo of  the 

members of  the «Alapayev Investigative Commission to  investigate the atrocities of  the Bolsheviks». The photo document stored 

in the funds of the Nizhny Tagil City Historical Archive dates back to the autumn of 1918 and has an accompanying signature requiring 

verifi cation. Conclusions. Using the documents presented in the national central and regional archives, materials from North American 

archives, as well as the work of researchers, the authors consistently analyze the biographical data of the offi  cers depicted in the photo. 

The correlation of a set of biographical data with uniformological and fl oral features allows you to accurately attribute faces and personify 

a photo document.

Key words: Russian Civil war, Russian emigration, anti-Bolshevik forces, phaleristics, uniformology.

FOR CITATION: Emelyanov A. V., Silchenko I. S. The Seven Unknown. Experience of Personality Attribution and 
Reconstruction of  Biographies of  Offi  cers Shown on  Photographs of  the Period of  the Civil War in  Russia // 
HISTORY AND MODERN PERSPECTIVES. 2022. Vol. 4. №1. P. 9-14. (in Russ.) DOI: 10.33693/2658-4654-2022-4-1-9-14
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Централизация награждения 
военнослужащих Красной армии 
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Аннотация. Цель статьи — анализ процесса формирования и централизации системы награждения военнослужащих Красной 

армии с момента образования Советского Союза в 1922 г. до отмены республиканских наград в 1933 г. Материалом для иссле-

дования послужили исследования В. А. Дурова, Н. Н. Стрекалова «Орден Красного знамени» и  А. Н. Куценко, Ю. Д. Смирнова 

«Ордена Советских республик». Авторами были использованы методы историзма, объективности и системности. Необходимость 

обработки количественных данных обусловило использование статистического метода. Указанный период авторами делится 

на два этапа. В ходе первого этапа, 1922-1924 гг. функционировала наградная система республик, созданная в ходе Гражданской 

войны. Награждение республиканскими наградами производилось по  следующим причинам: отсутствие наградной системы 

СССР и разнополярные мнения относительно тенденций ее развития; продолжающиеся вооруженные столкновения, особенно 

на национальных окраинах, что требовало награждения отличившихся военнослужащих; наличие в республиках всех элемен-

тов наградной системы (нормативно-правой базы, республиканских органов власти и орденов). В 1924 г. учреждается первая 

общесоюзная награда, формируется союзная вертикаль награждения. Одновременно в союзных республиках, образовавшихся 

при административно-территориальном межевании СССР учреждаются собственные награды. Таким образом, одновременно 

функционировали и осуществляли награждение союзная и республиканские ветви наградной системы. Награды союзные и ре-

спубликанские были схожи по названию, значению, композиционному оформлению, предоставляемым льготам. Для обеспече-

ния награждения военнослужащих и воинских коллективов в мирное время были переработаны наградные положения орденов. 

После становления союзной наградной системы, в 1933 г. республиканские награды были отменены. Правом учреждать награды 

и производить награждение ими был наделен высший государственный орган — ЦИК СССР. Республиканские ЦИК имели пра-

во лишь ходатайствовать о награждении союзными наградами. Таким образом, рассматриваемый период является переходным 

от республиканских наградных систем к общесоюзной.

Ключевые слова: СССР, Советская республика, Гражданская война, Красная армия, наградная система, орден.

ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ: Запарий В. В., Шуняков Д. В. Централизация награждения военнослужащих 
Красной армии после окончания Гражданской войны (1922–1933 гг.) // История и современное ми-
ровоззрение. 2022. Т. 4. №1. С. 15-23. 

Centralization of Military Awards the Red Army 
after the End of the Civil War (1922–1933)
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Abstract. The purpose of the article is to analyze the process of formation and centralization of the awarding system of the Red Army 

from the moment the Soviet Union was formed in 1922 until the abolition of republican awards in 1933. The material for the study was 

the research of V. A. Durov, N. N. Strekalov «Order of the Red Banner» and A. N. Kutsenko, Yu. D. Smirnov «Orders of the Union Republics». 
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The authors used the methods of historicism, objectivity and systemicity. The need to process quantitative data led to the use of the 

statistical method. The authors divide this period into two stages. During the fi rst stage, 1922-1924. The award system of the republics 

created during the Civil War functioned. The awarding of republican awards was made for the following reasons: the lack of an award 

system of the USSR and diverse opinions regarding the trends in its development; ongoing armed clashes, especially in the national 

outskirts, which required the awarding of  distinguished soldiers; the presence in  the republics of  all elements of  the award system 

(regulatory and legal base, republican authorities and orders). In 1924, the fi rst all-Union hail was established, an allied award vertical was 

formed. At the same time, in the union republics formed during the administrative-territorial land survey of the USSR, their own awards 

are established. Thus, the Union and republican branches of the award system simultaneously functioned and carried out awarding. 

Union and republican awards were similar in name, meaning, compositional design, and benefi ts. To ensure the awarding of military 

personnel and military teams in peacetime, the award provisions of the orders were revised. After the formation of the union award 

system, in 1933 the republican awards were canceled. The highest state body, the Central Executive Committee (CEC) of the USSR, was 

vested with the right to establish awards and award them. Republican CECs had the right only to petition for citizenship with union 

awards. Thus, the period under consideration is a transition from the republican award systems to the all-union.

Key words: USSR, Soviet Republic, Civil War, Red Army, award system, order.

FOR CITATION: Zapary V. V., Shunyakov D. V. Centralization of Military Awards the Red Army after the End 
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5.6.7. ИСТОРИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ 
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Климатическая политика США: 
особенности эволюции и современное состояние

©Юрий Юрьевич Ковалев

Уральский гуманитарный институт Уральского федерального университета 
им. первого Президента РФ Б.Н. Ельцина, Екатеринбург, Российская Федерация
e-mail: yykowaljow@gmail.com

Аннотация. Цель данной статьи — проанализировать особенности становления и эволюцию климатической политики США, 

оценить влияние внутренних и внешних факторов на ее формирование и эволюцию. США является одним из главных игроков 

мировой климатической политики. За последние 30 лет они занимали особую позицию на переговорном процессе в рамках 

конференций сторон по климату (СОР). Эта позиция характеризуется защитой своих национальных интересов, использованием 

рыночных инструментов и билатеральных отношений в борьбе с глобальным изменением климата. США настаивали и настаи-

вают на принятии добровольных обязательств всеми странами мира по сокращению выбросов СО2. Кроме того, позиция США 

по вопросам борьбы с глобальным изменением климата имеет цикличный характер: при правлении президентов от демократи-

ческой партии принимаются более амбициозные программы, чем при республиканских. Решения, принимаемые президентом 

страны, имеют низкий юридический статус и могут быстро быть изменены по пришествию нового президента. В настоящее время 

США занимают позицию мирового лидера в борьбе с климатическими изменениями. Президент Дж. Байден указал на цели до-

стижения углеродной нейтральности США к 2050 г., широко проводит политику экологической трансформации национального 

хозяйства, защиты экосистем и биоразнообразия. Однако данная политика может быть легко перечеркнута его приемником, как 

это уже случилось в 2017 г. при правлении президента Д. Трампа.

Ключевые слова: глобальное изменение климата, США, экологическая трансформация, Киотский протокол, Парижское согла-

шение, углеродная нейтральность.

ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ: Ковалев Ю. Ю. Климатическая политика США: особенности эволюции и совре-
менное состояние // История и современное мировоззрение. 2022. Т. 4. №1. С. 24-32. 
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Abstract. The purpose of  this article is  to  analyze the features of  the formation and evolution of  the US  climate policy, the infl uence 

of internal and external factors on its formation and evolution. The United States is one of the main players in global climate policy. Over the 

past 30 years, they have held a special position in the negotiation process within the framework of the Climate Conferences of the Parties 

(COP). This position is characterized: the protection of their national interests, the use of market instruments and bilateral relations in the 

fi ght against global climate change. The United States insisted and continues to insist on the acceptance of voluntary commitments by all 

countries of the world to reduce CO2 emissions. In addition, the US position against global climate change is cyclical: under the presidency 

of the Democratic Party, more ambitious programs are adopted than under the Republican ones. Decisions made by the president of the 

country have a low legal status and can be quickly changed after the arrival of a new president. The United States is currently the world 

leader in the fi ght against climate change. President J. Biden pointed to the goals of achieving carbon neutrality in the United States by 2050 

and is widely pursuing a policy of ecological transformation of the national economy, protection of ecosystems and biodiversity. However, 

this policy can be easily crossed out by his successor, as it already happened in 2017 during the reign of President D. Trump.

Key words: global climate change, USA, ecological transformation, Kyoto Protocol, Paris Agreement, carbon neutrality.
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5.6.1. ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ (ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ)  
NATIONAL HISTORY

УДК 930.1

Мировоззренческие причины эволюции  
образа прошлого (XIX–XXI вв.)1

©Григорий Иванович Герасимов 

Тульский государственный музей оружия, г. Тула, Российская Федерация
email: ggi1957@mail.ru

Аннотация. Ретроспективный анализ историографии XIX–XXI вв. показывает, что в  различные эпохи историки по-разному 

создавали образ прошлого. Целью данной статьи является рассмотрение причин эволюции историописания с позиций иде-

алистического подхода. Образ прошлого, в рамках данного подхода, создается как часть картины мира, поэтому способ его 

конструирования напрямую зависит от главных мировоззренческих идей. При изменении мировоззрения меняется и способ 

создания прошлого, и его образ, как составная часть картины мира. В XIX веке в рамках научного мировоззрения создает-

ся классическая модель исторического исследования. Этот способ создания прошлого формирует несколько разнородных 

идейных течений, которые объединяет уверенность в существовании единого природного и человеческого мира, подчиня-

ющегося одним законам, вера в объективность прошлого и применимость к истории методов естествознания. Кризис науки 

на рубеже XIX–XX вв. разрушил прежнюю картину мира, а вместе с ней изменился и образ прошлого. Новый образ стал соз-

даваться на базе неклассической модели исторического исследования. Для нее характерно противопоставление природы 

и культуры, а также постоянно увеличивающаяся роль человека, как субъекта и объекта истории. В рамках неклассического 

историописания развивается идея конструирования прошлого. Историк из наблюдателя, описывающего исторические собы-

тия, превращается в их создателя. Во второй половине ХХ века в качестве теоретической основы создания образа истории 

некоторыми философами была выбрана лингвистика. Постмодернисты свели историю к огромному тексту, который существу-

ет вне историка и  является одновременно результатом его деятельности. Исследование показало, что именно изменения 

в мировоззрении лежат в основе эволюции образа прошлого.

Ключевые слова: мировоззрение и история, идеалистический подход к истории, образ прошлого, эволюция историографии, 

создание прошлого.
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СОЦИОКУЛЬТУРНЫЕ КОММУНИКАЦИИ В ПРОШЛОМ И НАСТОЯЩЕМ

SOCIOCULTURAL COMMUNICATIONS IN THE PAST AND PRESENT

Worldview Reasons for the Evolution 
of the Image of the Past (XIX–XXI Centuries)
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Abstract. A retrospective analysis of the historiography of the 19th–20th centuries. shows that in diff erent epochs historians created 

the image of the past in diff erent ways. The purpose of this article is to consider the reasons for the evolution of historical writing from 

the standpoint of an  idealistic approach. The image of  the past created as a part of  the picture of  the world within the framework 

of this approach, therefore the way of its construction directly depends on the main ideological ideas. When the worldview changes, 

the way of creating the past and its image also changes, as an integral part of the picture of the world. In the 19th century a classical 

model of historical research was created, within the framework of the scientifi c worldview. This way of creating the past forms several 

heterogeneous ideological currents, which are united by the belief in the existence of a single natural and human world, subject to the 

same laws, belief in the objectivity of the past, and applicability to the history of the methods of natural science. The crisis of science 

at  the turn of  the XIX-XX centuries destroyed the old picture of  the world and image of  the past changed. The new image created 

on the basis of a non-classical model of historical research. It  is characterized by the opposition of nature and culture, as well as the 

constantly increasing role of  man as  the subject and object of  history. Within the framework of  non-classical historical writing, the 

idea of constructing the past is being developed. The historian turns from an observer describing historical events into their creator. 

Linguistics was chosen by some philosophers as the theoretical basis for creating the image of history in the second half of the twentieth 

century. Postmodernists have reduced history to a huge text that exists outside the historian and is at the same time the result of his 

activities. The study showed that it is the changes in the worldview that underlie the evolution of the image of the past.

Key words: worldview and history, idealistic approach to history, image of the past, evolution of historiography, creation of the past.
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Родильные обряды и традиции мордовского народа: 
прошлое и современность
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Аннотация. Целью исследования является анализ бытовавших в прошлом и сохранившихся поныне родильных обрядов и тра-

диций мордовского народа, зафиксированных в устно-поэтическом творчестве, научных и периодических изданиях, материалах, 

собранных авторами во время полевых этнографических изысканий. В основу исследования были положены такие методы, как 

сравнительно-исторический, историко-генетический, проблемно-хронологический, структурно-системный, включенного на-

блюдения, логический, описательно-повествовательный, обобщения, классификации и систематизации. Авторы на конкретных 

примерах показывают, насколько разнообразны, интересны и рациональны обряды и традиции мордовского народа, связанные 

с вынашиванием и рождением ребенка. При анализе историографии рассматриваемой темы отмечено, что существенный вклад 

в ее разработку внесли научные труды таких этнографов как Н. Ф. Мокшин, Н. Ф. Беляева, Г. А. Корнишина, Т. П. Федянович, В. А. Ба-

лашов, А. С. Лузгин, Е. Н. Мокшина, Ю. Н. Сушкова и др. Выводы: В настоящее время каждая мордовская семья сама решает в какие 

приметы верить, какие обряды соблюдать, каким традициям следовать. Однако даже если семья воспринимает родильные обря-

ды детского цикла как дань памяти и не вкладывает в них то значение, какое подразумевали их предки, все равно это способству-

ет сохранению традиций и культуры мордовского этноса. Возрождение института крепкой многодетной семьи на современном 

этапе могло бы существенно помочь решению чрезвычайно актуальной для мордовского народа демографической проблемы.

Ключевые слова: мордва, семья, родильные обряды, традиции, мировоззрение, быт, религиозные верования, антропонимы.

ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ: Мокшина Е. Н., Нарватова М. А. Родильные обряды и традиции мордовского 
народа: прошлое и современность // История и современное мировоззрение. 2022. Т. 4. №1. С. 41-45. 

Birthing Rites and Traditions of the Mordovian People: 
Past and Present
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Abstract. The aim of the study is to analyze the maternity rites and traditions of the Mordovian people that existed in the past and are 

still preserved today, as recorded in the oral-poetic literature, scientifi c and periodicals, materials collected by the authors during fi eld 

ethnographic research. The research was based on such methods as comparative-historical, historical-genetic, problem-chronological, 

structural-systemic, included observation, logical, descriptive-narrative, generalization, classifi cation and systematization. The authors 

use specifi c examples to show how diverse, interesting and rational are the rites and traditions of the Mordovian people associated 

with childbirth and nurture. When analyzing the historiography of the considered topic it is noted that a signifi cant contribution to its 
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development was made by scientifi c works of such ethnographers as N. F. Mokshin, N. F. Belyaeva, G. A. Kornishina, T. P. Fedyanovich, 

V. A. Balashov, A. S. Luzgin, E. N. Mokshina, Y. N. Sushkova and others. Conclusions: At present each Mordovian family decides for itself 

which omens to believe in, which ceremonies to observe, which traditions to follow. However, even if a family perceives maternity rituals 

of the child cycle as a tribute and does not put into them the meaning their ancestors implied, it still contributes to the preservation 

of the traditions and culture of the Mordovian ethnos. The revival of the institute of a strong large family at the present stage could 

signifi cantly help to solve the demographic problem extremely urgent for the Mordovian people.

Key words: Мordva, family, maternity rites, traditions, worldview, life, religious beliefs, anthroponyms.
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5.6.7. ИСТОРИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ 
И ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ (ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ) 

HISTORY OF FOREIGN AFFAIRS AND EXTERNAL POLICY

Роль личности в истории (на примере Канси и Петра I)

©Сунь Чандэ

Университет Ляочэн, провинция Шаньдун, Китай
e-mail: 1076968148@qq.com

Аннотация. Цель исследования. В  статье рассматриваются исторические условия, в  которых проходила деятельность Петра 

I в России и Канси в Китае, характеристика общественного строя того времени, история становления двух личностей, осущест-

вляется анализ проводимой правителями политики, реформ и их достижений. Целью исследования является выявление особен-

ностей и различий развития и управления страной во времена правления Петра I в России и Канси в Китае и их вклада в историю. 

На рубеже 17 и 18 веков два монарха, Канси и Петр I, были чрезвычайно похожи и противоречивы, и их влияние на будущее 

поколение было очень разным. Результаты: в статье проведен сравнительный анализ правления двух великих личностей для по-

лучения более глубокого понимания истории развития двух стран в конце 17–начале 18 веков. В истории особенно важна роль 

руководителей государства. В отечественной и мировой истории изучение личности Петра I является одним из главных пунктов 

исследователей. Канси для Китая столь же значим, как и его современник Петр Великий для России. В истории Китая эпоха Канси 

стала символом благополучия, а сам император считался образцовым правителем.

Ключевые слова: Россия, Китай, Петр I, Канси, история, Западная Европа, сельское хозяйство, торговля.
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ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ: Сунь Чандэ Роль личности в истории (на примере Канси и Петра I)// История 
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The Role of a Person in History 
(On the Example of Kangxi and Peter I)

©Sun Changde

Liaocheng University, Shandong, China
e-mail: 1076968148@qq.com

Abstract. Purpose. The article examines the historical conditions in which the activities of Peter the Great in Russia and Kangxi in China 

took place, the characteristics of the social system of that time, the history of the formation of two personalities, analyzes the policies 

pursued by  the rulers, reforms and their achievements. The purpose of  the study is  to  identify the features and diff erences of  the 

development and governance of the country during the reign of Peter I in Russia and Kangxi in China and their contribution to history. 

At  the turn of  the 17th and 18th centuries, two monarchs, Kangxi and Peter I, were extremely similar and contradictory, and their 

infl uence on  the future generation was very diff erent. Results: the article presents a  comparative analysis of  the reign of  two great 

personalities to gain a deeper understanding of the history of the development of the two countries in the late 17th-early 18th centuries. 

The role of state leaders is especially important in history. In Russian and world history, the study of the personality of Peter I is one of the 

main points of researchers. Kangxi is as signifi cant for China as his contemporary Peter the Great is for Russia. In the history of China, the 

Kangxi era became a symbol of prosperity, and the emperor himself was considered an exemplary ruler.

Key words: Russia, China, Peter I, Kangxi, history, Western Europe, agriculture, trade.
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5.6.5. ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ,  
МЕТОДЫ ИСТОРИЧЕСКОГО ИССЛЕДОВАНИЯ  

(ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ) 
HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDIES,  

AND METHODS OF HISTORICAL RESEARCH

Вузовское образование через призму десятилетий:  
опыт изучения истории Магнитогорского 
государственного технического университета  
им. Г.И. Носова

©Владимир Васильевич Запарий

Уральский федеральный университет им. первого Президента России Б.Н. Ельцина,  
г. Екатеринбург, Российская Федерация
e-mail: vvzap@mail.ru

Аннотация. Статья посвящена опыту изучения истории Магнитогорского государственного технического университета имени 

Г.И. Носова. Впервые в отечественной историографии доктор исторических наук, ведущий научный сотрудник МГТУ им. Г.И. Но-

сова В.В. Филатов осуществляет проект по изучению истории развития вуза на протяжении 1930-х–2000-х годов по десятилетиям. 

Цель данной статьи — исследование опыта и практической значимости осуществления такого рода проектов в исторической 

науке. Анализируются первые девять монографий по периоду 1930-х–1960-х годов. Выявлено, что автор на основе обширного 

круга источников сумел отразить в своем исследовании как положительные, так и отрицательные стороны становления вуза 

в моногороде Магнитогорске. Изучение образовательной и научной деятельности, кадровой, финансово-хозяйственной поли-

тики, повседневности отдельного института позволяет в целом определить основные тенденции развития высшего образования 

в советский период.

Ключевые слова: Магнитогорский государственный технический университет имени Г.И. Носова, история, преподаватели, сту-

денты, учебный процесс, научная деятельность.
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University Education through the Prism of Decades: 
The Experience of Studying History 
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Abstract. The article is devoted to the experience of studying the history of Nosov Magnitogorsk state technical University. For the fi rst 

time in Russian historiography, Doctor of Historical Sciences, leading researcher of the Nosov Magnitogorsk state technical University. 

V.V. Filatov is carrying out a project to study the history of the development of the university during the 1930s–2000s by decades. The 

purpose of this article is to study the experience and practical signifi cance of the implementation of such projects in historical science. 

The fi rst nine monographs on the period of the 1930s–1960s are analyzed. It is revealed that the author, based on an extensive range 

of sources, managed to  refl ect in his research both the positive and negative sides of  the formation of a university in  the single — 

industry town of Magnitogorsk. The study of educational and scientifi c activities, personnel, fi nancial and economic policy, and the 

daily life of an individual institute allows us to determine the main trends in the development of higher education in the Soviet period.

Key words: Nosov Magnitogorsk state technical University, history, teachers, students, educational process, scientifi c activity.
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Историческое образование в России на переломе 
эпох (на материалах Уральского государственного 
университета им. А.М. Горького)

©Владимир Дмитриевич Камынин
Уральский федеральный университет им. первого Президента РФ Б.Н. Ельцина, 
г. Екатеринбург, Российская Федерация
e-mail: kamyninv@yandex.ru

Аннотация. В статье на основе использования источников личного происхождения рассматривается перемены, которые проис-

ходили на историческом факультете Уральского государственного университета им. А.М. Горького (УрГУ) в период «перестройки» 

и первые годы становления новой российской государственности. Показывается связь между политическими и экономическими 

процессами, происходившими в стране на рубеже 1980–1990-х гг., и проводимыми преобразованиями. Делается вывод о том, 

что эти два периода объединяет стремление руководства факультета адаптироваться к новым условиям, однако темпы и мето-

ды реформирования были различными. Характеризуются изменения, происходившие в организационной структуре, учебном 

процессе, кадровом составе, научной деятельности, повседневной жизни преподавателей. Предпринимается попытка взгляда 

на проводимые преобразования не только «сверху», но и «снизу» со стороны студентов и рядовых преподавателей. Показывает-

ся роль персоналий, внесших наибольший вклад в реформирование исторического факультета.

Ключевые слова: исторический факультет, реформы, «перестройка», повседневная жизнь, научная жизнь.
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Historical Education in Russia at the Turning 
Point of Epochs (Based on the Materials 
of the Gorky Ural State University)
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Ural Federal University named after the fi rst President of the Russian Federation B.N. Yeltsin
e-mail: kamyninv@yandex.ru

Abstract. The article, based on the use of sources of personal origin, examines the changes that took place at the Historical Faculty of the 

Gorky Ural State University (USU) during the period of «perestroika» and the fi rst years of the formation of the new Russian statehood. 

The connection between the political and economic processes that took place in the country at the turn of the 1980s–1990s and the 

ongoing transformations is shown. It is concluded that these two periods are united by the desire of the faculty leadership to adapt 

to new conditions, but the pace and methods of reform were diff erent. The changes that took place in the organizational structure, 

educational process, personnel, scientifi c activity, and daily life of teachers are characterized. An attempt is being made to look at the 

ongoing transformations not only «from above», but also «from below» on the part of students and ordinary teachers. The role of the 

personalities who have made the greatest contribution to the reform of the Faculty of History is shown.

Key words: Faculty of History, reforms, «perestroika», everyday life, scientifi c life.
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РАСШИРЕНИЕ ПОСЕВНЫХ ПЛОЩАДЕЙ И ИЗМЕНЕНИЕ СТРУКТУРЫ ПОСЕВОВ 
В НАЧАЛЬНЫЙ ПЕРИОД ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 

Мотревич В. П. 

5.6.1. ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ (ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ) 
NATIONAL HISTORY

Расширение посевных площадей и изменение структуры 
посевов в начальный период Великой Отечественной 
войны (по материалам постановлений СНК СССР)

©Владимир Павлович Мотревич

Уральский государственный юридический университет им. В.Ф. Яковлева,
Екатеринбург, Российская Федерация 
e-mail: vladimir.motrevich@mail.ru

Аннотация. В статье осуществлен анализ политики Советского государства по вопросам развития сельского хозяйства в годы Ве-

ликой Отечественной войны в части изменения размеров посевных площадей и оптимизации их структуры. Источниковой базой 

исследования послужили посвященные данной проблеме рассекреченные постановления СНК СССР, СНК СССР и ЦК ВКП(б) основ-

ная часть которых впервые вводится в научный оборот. Автор приходит к выводу, что увеличение площадей под картофель и овощи 

в условиях военного времени было вполне правомерно. Что касается зерновых культуры, то в тыловых районах страны не было 

условий для расширения их посевов. В работе в целом положительно оценивается произошедшие в те годы изменения в структуре 

посевных площадей: сокращение посевов однолетних трав и увеличение площадей под сахарной свеклой и кок-сагызом было 

следствием потери важных сельскохозяйственных районов страны, а также возросшей потребностью промышленности в сырье.

Ключевые слова: Великая Отечественная война, Совнарком СССР, посевные площади, зерновые, картофель, технические культуры.
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Expansion of Sowing Area and Change in the Structure 
of Crops in the Initial Period Great Patriotic War 
(By the Materials of the Decisions of the SNK of the USSR)
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Abstract. The article analyzes the policy of the Soviet state on the development of agriculture during the Great Patriotic War in terms 

of changing the size of sown areas and optimizing their structure. The source base for the study was the declassifi ed resolutions of the 

Council of People's Commissars of the USSR, the Council of People's Commissars of the USSR and the Central Committee of the All-

Union Communist Party of Bolsheviks devoted to this problem, most of which are being introduced into scientifi c circulation for the fi rst 

time. The author concludes that the increase in areas for potatoes and vegetables under wartime conditions was quite legitimate. As for 

grain crops, there were no conditions in the rear areas of the country for expanding their crops. In general, the work positively assesses 

the changes that occurred in those years in the structure of sown areas: the reduction in the sowing of annual grasses and the increase 

in areas under sugar beet and kok-saghyz was a consequence of the loss of important agricultural regions of the country, as well as the 

increased need of industry for raw materials.
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Abstract. In his review, Professor V.V. Zapariy gives a detailed analysis of a new monograph by the famous Ural historian Professor V.P. 

Motrevich, devoted to the analysis of the development of agriculture in the republics and regions of the Ural region during the Great 
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Patriotic War. According to the reviewer, this is a comprehensive study of the industry, based on the huge statistical material introduced 

by the author into scientifi c circulation and showing the contribution of the industry and its workers to Victory.
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